

La lettre d'information **DES INVESTISSEMENTS FRANCOPHONES**

Numéro 14 - septembre 2023

Sommaire

I. LES PROJETS D'INVESTISSEMENTS INDUSTRIELS FRANCOPHONES

Les projets industriels dans les pays francophones ou par des entreprises des pays francophones, tous secteurs confondus.

II. LE FOCUS DU MOIS : SECTEUR DU TRAITEMENT DE L'EAU

Les investissements dans le secteur du traitement de l'eau dans les pays francophones ou par les entreprises de pays francophones, de 2016 à 2023.

III. LISTE DES PRINCIPAUX INVESTISSEMENTS FRANCOPHONES - SEPTEMBRE 2023

La liste des principaux projets d'environnement des entreprises francophones dans les pays francophones membres de l'Alliance au mois de septembre.

Ce document liste les principaux projets d'investissement industriels des entreprises francophones dans les pays et régions membres de l'Alliance des Patronats Francophones. Il agrège et suit les données sur ces projets dans le temps et permet de disposer d'une perspective dynamique de leur évolution. Un focus est réalisé sur un secteur différent chaque mois. L'ensemble de ces données illustre l'importance des pays francophones comme acteurs économiques.

LES PROJETS D'INVESTISSEMENTS INDUSTRIELS FRANCOPHONES

Tous secteurs confondus

	Nombre de projets (sur 12 mois glissants)	Montants investis (en M€) (sur 12 mois glissants)	Emplois créés (sur 12 mois glissants)
Septembre, 22-aout 23	291	61 661	49 231
Septembre, 21-aout 22	232	32 042	21 411
Septembre, 20-aout 21	244	65 746	33 316

Evolution comparée entre trois périodes de douze mois consécutifs, en nombre de projets, montants investis et emplois créés. Projets d'investissement dans les pays francophones ou par les pays francophones, tous secteurs confondus (hors services, soit fabrication, production et distribution d'énergie, centres de données, R&D, logistique, traitement de l'eau et des déchets). Données issues de la base Industries & Stratégies.

LE FOCUS DU MOIS : TRAITEMENT DE L'EAU

(Carte et tableaux détaillés ci-dessous)

Cette carte retrace les investissements dans le secteur du traitement de l'eau enregistrés dans la base Industries & Stratégies, publiée par Trendeo. Ces investissements ont été annoncés entre 2016 et 2023. Les tableaux page suivante donnent le détail des pays émetteurs et destinataires d'investissements, ainsi que le détail des différents produits.



DETAIL DES PROJETS DANS LE SECTEUR DU TRAITEMENT DE L'EAU, 2016-2023.

PAYS FRANCOPHONES DESTINATAIRES

Destination	Projets	Montants
Côte d'Ivoire	5	477
Algérie	5	86
Tunisie	4	473
Gabon	4	10
Sénégal	3	746
Maroc	3	412
Autres	7	406
Total	31	2 610

PAYS FRANCOPHONES INVESTISSEURS

Origine	Projets	Montants
France	7	390
Côte d'Ivoire	5	477
Algérie	5	86
Tunisie	4	473
Sénégal	3	746
Gabon	3	10
Autres	6	358
Total	33	2 540

PROJETS RECUS PAR LES PAYS FRANCOPHONES, PAR PRODUIT

Produit	Projets	Montants
Eau potable	19	1 472
Eau potable par dessalement	9	911
Station d'épuration	3	227
autres produits	0	-
Total général	31	2 610

PROJETS DES PAYS FRANCOPHONES, PAR PRODUIT

Produit	Projets	Montants
Eau potable	18	1 472
Eau potable par dessalement	11	841
Station d'épuration	3	227
autres produits	1	-
Total général	33	2 540

*Montants en millions d'euros.

LISTE DES INVESTISSEMENTS FRANCOPHONES – SEPTEMBRE 2023

par pays membres de l'Alliance

Algérie

EAU & DÉCHETS **+ 4 M€**

La ville d'Asfour se dote d'une nouvelle usine d'eau potable.

Cette station, présentée comme une installation monobloc affiche une capacité de production journalière de 8 640 m³, soit 360 m³ par minute. Une capacité suffisante pour approvisionner 20 000 personnes, à raison de six heures par jour, dans la commune d'Asfour. Ce qui permettra de réduire les pénuries d'eau, en partie dues à la sécheresse. Selon les autorités algériennes, le projet d'eau potable a coûté 600 millions de dinars algériens.

Source : <https://www.afrik21.africa/algérie-la-ville-dasfour-se-dote-dune-nouvelle-usine-deau-potable/>

ENERGIE **Projet**

La station de dessalement de Corso est opérationnelle après 2 ans de travaux.

L'installation située dans la wilaya de Boumerdès en Algérie vient en effet d'atteindre sa pleine capacité, soit 80 000 m³ par jour. L'annonce est faite par Algerian Energy Company (AEC), l'une des filiales de la Société nationale pour la recherche, la production, le transport, la transformation, et la commercialisation des hydrocarbures (Sonatrach) retenues pour la mise en œuvre du projet de dessalement. La Société algérienne de génie civil et bâtiment (GCB) et la société Cosider Canalisation ont également participé aux travaux. La nouvelle usine a ainsi vu sa capacité de production doubler afin de répondre aux pénuries d'eau que connaît la Corso. Pour mémoire, la station de dessalement de Corso affichait une capacité de 40 000 m³ par jour en avril 2023, lors de sa mise en service partielle.

Source : <https://www.afrik21.africa/algérie-la-station-de-dessalement-de-corso-est-operationnelle-apres-2-ans-de-travaux/>

LOGISTIQUE & TRANSPORTS **Projet**

Les travaux d'extension du métro d'Alger démarreront avant fin 2023.

Les axes El-Harrach-Aéroport Houari Boumediene et Ain Naâdja-Baraki s'étendront sur 9,5 km avec 9 stations pour le premier et 6 km avec 6 stations pour le second. Hormis ces 2 sections, plusieurs autres extensions sont prévues sur ce réseau. Ces différents chantiers sont engagés pour augmenter l'offre de ce service devenu l'une des principales options de transport en commun de la capitale algérienne. Depuis sa mise en exploitation, le flux de passagers empruntant ce réseau a augmenté significativement passant de 11,3 millions de voyageurs par an en 2012 à plus de 45,3 millions de voyageurs en 2019, avant la Covid-19.

Source : <https://www.agenceecofin.com/transports/3108-111325-algerie-les-travaux-dextension-du-metro-dalger-demarreront-avant-fin-2023>

Belgique

ENERGIE **+ 200 M€**

Le holding public Wallonie Entreprendre investira aux côtés des fonds danois CIP dans la plus grande usine de production de biométhane du pays, à Saint-Ghislain.

Les deux partenaires viennent de sceller leur collaboration en signant une lettre d'intention. Les partenaires prévoient de construire une usine circulaire basée sur un processus de digestion anaérobie (micro-organismes) qui convertira jusqu'à 900.000 tonnes par an de déchets organiques en trois produits : du biométhane, du CO2 valorisable et du bio engrais. À plein rendement, l'unité devrait permettre de réduire les émissions de dioxyde de carbone de 250.000 tonnes par an. Ses concepteurs tablent sur la création de cinquante emplois locaux. Ce sera, de loin, la plus grande unité de biométhanisation belge et une des plus grandes à l'échelle du continent.

Source : <https://www.lecho.be/entreprises/energie/saint-ghislain-abritera-une-usine-de-biomethane-du-futur/10495895.html>

INDUSTRIE **+ 12.5 M€**

La société belge RISORCE vient de clôturer une levée de fonds de 12,5 millions en vue de construire une nouvelle usine de valorisation de pneus usagés dans la province de Liège.

Fondée en 2022, RISORCE va déployer un processus de pyrolyse qui permettra de produire principalement de l'huile qui sera revendue comme matière première à des acteurs européens de la pétrochimie. Les autres produits issus du processus sont du noir de carbone et du gaz qui seront, eux aussi, utilisés dans des filières industrielles ou pour les besoins de fonctionnement de l'usine. L'entièreté des granulats de pneus sera convertie en produits avec une application industrielle, ce qui en fait un processus particulièrement intéressant en termes de valorisation environnementale. Le traitement de pneus usagés par RISORCE permettra de réduire drastiquement les émissions carbonées.

Source : <https://www.lalibre.be/economie/entreprises-startup/2023/09/18/bientot-une-usine-de-pneus-usages-en-province-de-liege-plus-de-12-millions-deuros-leves-pour-le-projet-46NPX10H7JEWXNM3A4HBP2XP2E/>

Bénin

ENERGIE **+ 3.2 M€**

L'Initiative de financement de l'électrification Electrifi soutient Les Soleils du Bénin pour améliorer l'accès à l'énergie.

Electrifi a annoncé un investissement de 3,2 millions d'euros dans Les Soleils du Bénin, une structure développée conjointement par GDS International et Africa Renewable Energy, en partenariat avec NEoT Offgrid Africa, pour construire et exploiter un portefeuille de 12 mini-réseaux au Bénin. Le Bénin a un taux d'électrification qui s'élève à 42 % de la population, un niveau qui reste inférieur au taux moyen de l'Afrique subsaharienne qui est d'environ 48 %.

Source : <https://www.agenceecofin.com/off-grid/0409-111401-electrifi-soutient-les-soleils-du-benin-avec-un-investissement-de-3-35-millions-pour-ameliorer-l-acces-a-l-energie>

Burkina Faso

AGROALIMENTAIRE + 100 emplois

Bobo-Dioulasso abritera une unité de transformation de tomates de 8 millions d'euros.

Le président de la transition a donné le 23 septembre le coup d'envoi pour la construction d'une usine de transformation de tomates basée à Bobo-Dioulasso. D'un coût total de 5 milliards de francs CFA, ce projet est financé par l'Agence pour la promotion de l'entrepreneuriat communautaire (APEC). Les travaux devraient s'échelonner sur une période de 6 mois. Elle occupera une superficie de 3 hectares et sera dotée d'une capacité de production de 5 tonnes de concentrés de tomates par heure pour la satisfaction des besoins du marché intérieur et l'exportation. Une fois opérationnelle, elle devrait également contribuer à la création de 100 emplois directs et de plus de 5 000 emplois indirects, selon les autorités.

Source : <https://www.agenceecofin.com/horticulture/2509-112072-burkina-faso-bobo-dioulasso-abritera-une-unite-de-transformation-de-tomates-de-8-millions>

Cambodge

FINANCE Projet

Les acteurs nationaux et les experts économiques plaident en faveur d'une amélioration du climat d'investissement afin de rehausser le statut du Cambodge et d'attirer les investissements directs (IDE) au sein de l'ANASE.

Le vice-président de la Chambre de commerce du Cambodge (CCC) a participé actuellement au 43e sommet de l'ANASE (Association des nations de l'Asie du Sud-Est) en Indonésie. Il a indiqué que le nouveau gouvernement avait introduit sa stratégie pentagonale et d'autres réformes pour attirer les IDE, en utilisant la technologie numérique et les lois sur l'investissement. L'ANASE poursuit la promotion des IDE par le biais d'initiatives telles que les échanges numériques et le développement des compétences. Il a suggéré que l'organisation intergouvernementale continue à partager les pratiques efficaces, en particulier les pays à forte croissance d'IDE, aidant les nations membres à renforcer la force de la région.

Source : <https://www.phnompenhpost.com/business/cambodia-seeks-boost-foreign-investment>

Cameroun

LOGISTIQUE & TRANSPORTS + 126 M€

Le gouvernement signe un accord de financement avec l'AFD pour le projet ferroviaire Belabo-Ngaoundéré.

Le bailleur mettra à disposition une enveloppe de 126 millions d'euros, qui viendra compléter un investissement de 129 millions € déjà mobilisés auprès de la Banque européenne d'investissement (BEI) et l'Union européenne. La voie ferrée de 339 km devrait relier ces localités du nord du Cameroun, carrefours du commerce régional, notamment pour les marchandises à destination du Tchad en provenance du port de Douala. Cette bretelle du réseau ferroviaire exploité par Camrail, dont le terminus se trouve à Ngaoundéré, offrira une meilleure alternative au transport routier devenu une option difficile faute d'infrastructures routières suffisantes et modernes.

Source : <https://www.agenceecofin.com/transports/1509-111787-le-cameroun-signe-un-accord-de-financement-avec-lafd-pour-le-projet-ferroviaire-belabo-ngaoundere>

EAU & DÉCHETS + 993 M€

Le gouvernement et EDF vont créer Kikot Hydro Power Company pour piloter le projet de barrage de Kikot.

La création de cette entité, dont les actionnaires sont la société Electricité de France (EDF) et l'Etat camerounais, est une nouvelle avancée dans le cadre du projet visant à doter le Cameroun d'un nouveau barrage d'une capacité de production oscillant entre 450 et 550 MW. L'investissement est estimé à environ 650 milliards FCFA. Le closing financier du projet Kikot est annoncé pour 2024, pour un démarrage effectif des travaux en 2025 et une mise en service en 2029.

Source : <https://www.agenceecofin.com/gestion-publique/2309-112058-le-gouvernement-camerounais-et-edf-vont-creer-kikot-hydro-power-company-pour-piloter-le-projet-de-barrage-de-kikot>

EAU & DÉCHETS + 1 800 M€

Le gouvernement allouera 1 200 milliards de francs CFA en 5 ans aux projets d'eau et d'assainissement en cours, dont le Projet d'alimentation en eau potable de neuf villes (PAEP).

L'objectif est d'accélérer la mise en œuvre de différents projets en vue d'atteindre, pour l'eau potable, un taux d'accès de 80 % d'ici à 2032 conformément au Plan directeur d'approvisionnement en eau du Cameroun. Le Projet d'alimentation en eau potable de neuf villes (PAEP) bénéficiera sans doute du PPQI. Sa deuxième phase a été lancée le 28 août dernier à Garoua-Boulaï, dans le département du Lom-et-Djerem, région de l'Est. Le financement supplémentaire alloué à ce projet permettra notamment la construction d'une nouvelle usine d'eau potable à Maroua, dans la région de l'Extrême-Nord. La future station affichera une capacité de 13 000 m³ par jour.

Source : <https://www.afrik21.africa/cameroun-18-mde-seront-alloues-a-leau-potable-et-a-lassainissement-en-5-ans/>

Canada

ENERGIE + 800 M€

Northland Power et ses partenaires vont investir environ 800 millions d'euros pour mettre en place un nouveau système de stockage d'énergie par batterie autonome de 250 MW / 1 000 MWh ("Oneida") à Jarvis, dans l'Ontario.

Une fois achevée, l'installation contribuera à stabiliser le secteur de l'électricité de l'Ontario en prélevant et en stockant l'énergie excédentaire pendant les périodes creuses, puis en l'injectant dans le réseau lorsque la demande est à son maximum. Le projet devrait permettre de réduire les émissions de 2,2 à 4,1 millions de tonnes. Il devrait générer plus de 900 000 heures d'emploi local. Northland Power détient actuellement 72 % du projet, qui est développé en partenariat avec NRStor, Six Nations of the Grand River Development Corporation et Aecon Group.

Source : <https://www.globenewswire.com/en/news-release/2023/05/17/2671556/0/en/Northland-Power-Announces-Financial-Close-for-the-Oneida-Energy-Storage-Project-S-P-and-Fitch-BBB-Stable-Ratings-Affirmed.html>

AGROALIMENTAIRE + 17 M€

Sollio Agriculture a inauguré sa nouvelle usine d'enrobage d'engrais CRF Agritech à Saint-Thomas, en Ontario.

L'usine est d'une superficie de 25 800 pieds carrés. Elle produit des engrais à libération contrôlée de nouvelle génération, dont PurYield, pour les producteurs de l'Est du Canada et du Nord-Est des États-Unis. Elle sera également en mesure de produire d'autres engrais destinés à des usages autres qu'agricoles. Sollio prévoit y produire 100 000 tonnes annuellement. La technologie brevetée utilisée à Saint-Thomas est appelée « à libération contrôlée ». Elle est utilisée pour appliquer un enrobage aux granules d'engrais, avec la possibilité d'y ajouter des micronutriments ou des biostimulants, offrant une libération graduelle des nutriments dans le sol.

Source : <https://www.lettrebulletin.com/actualites/une-nouvelle-usine-denrobage-dengrais-est-inauguree-en-ontario-129561>

ENERGIE **Projet**

Bruce Power envisage de créer une nouvelle centrale nucléaire de 4 800 MW ("Bruce C") sur le site de sa centrale nucléaire à Tiverton, dans l'Ontario.

Environ 2 500 à 3 000 personnes devraient travailler sur le site pendant la construction. TC Energy détient une participation de 48,4 % dans Bruce Power, et les autres partenaires sont OMERS Infrastructure Management (une fiducie établie par le Régime de retraite des employés municipaux de l'Ontario), le Syndicat des travailleurs de l'électricité et la Society of United Professionals.

Source : <https://www.kincardinerecord.com/story.php?id=15046>

Congo (République du Congo)

TELECOMMUNICATIONS **Projet**

Les travaux de construction du nouveau backbone national ont été lancés.

La nouvelle dorsale à fibre optique est pour le Congo une avancée majeure en ce sens que ce deuxième réseau backbone va renforcer la résilience de l'internet, en offrant de la redondance au backbone actuel et permettra la transmission de données entre Pointe-Noire et Brazzaville à très haut débit avec une capacité de 10 gigas. En assurant le transport des données à la fois du câble WACS et du câble 2 Africa de Pointe-Noire vers Brazzaville et vice versa, ce backbone, dont les travaux de construction, de maintenance et d'exploitation sont confiés à une entreprise de droit congolais Congo câbles, devra améliorer considérablement les communications du pays, ouvrant ainsi de nouvelles opportunités pour le développement économique et social.

Source : <https://www.agenceecofin.com/infrastructures/1109-111608-republique-du-congo-lancement-des-travaux-de-construction-du-nouveau-backbone-national>

EAU & DÉCHETS **Projet**

L'opération « Ouenze Bopeto » pour assainir le 5e arrondissement de Brazzaville se poursuit.

Plusieurs sites, notamment les marchés, les écoles et les centres de santé seront débarrassés de leurs débris. Bouemba, Mouleke, Moukondo, et Kimbangou-Mikalou figurent parmi les quartiers ciblés. L'initiative pilotée par le maire de Ouenzé et un député vise également la sensibilisation des quelque 162 000 habitants au respect des règles d'hygiène et à l'adoption de pratiques écoresponsables, c'est-à-dire éviter de jeter les ordures sur la voie publique, etc. Ce sera avec l'appui de l'entreprise libanaise Averda qui assure la collecte et le traitement des déchets aussi bien au Maroc et en Afrique du Sud qu'au Congo.

Source : <https://www.afrik21.africa/congo-loperation-ouenze-bopeto-pour-assainir-le-5e-arrondissement-de-brazzaville/>

Congo (RDC)

TRANSPORTS & LOGISTIQUE **+ 10 M€**

Le gouvernement débloque 10 millions d'euros pour relancer Congo Airways.

L'annonce intervient à la suite de la réunion d'urgence du 13 septembre dernier entre les responsables de la société et le ministère de tutelle. Le nouveau DG de la compagnie, avait indiqué le 10 septembre qu'elle avait besoin de 33 millions USD pour remettre en état ses 2 avions encore opérationnels, mais dont les moteurs sont arrivés en fin de cycle quasiment au même moment. Son programme de redressement constitue l'option choisie par le gouvernement, en attendant l'aboutissement de la création d'une nouvelle compagnie en partenariat avec Ethiopian Airlines.

Source : <https://www.agenceecofin.com/transports/1909-111895-rdc-le-gouvernement-debloque-10-millions-usd-pour-relancer-congo-airways>

MINES **+ 350 M€**

La société locale Buenassa prévoit une usine de 350 millions de dollars pour transformer le cuivre et le cobalt.

L'objectif est de produire des cathodes de cuivre et de l'hydroxyde de cobalt, des matériaux précurseurs pour les batteries des véhicules électriques. Le projet est soutenu par le gouvernement congolais et la société de conseil financier Delphos International basée à Washington qui a accepté d'aider Buenassa à mobiliser les fonds. Le projet de Buenassa intervient alors que le gouvernement congolais cherche à obtenir un contrôle accru sur ses ressources minérales, particulièrement le cuivre et le cobalt qui sont indispensables à la transition énergétique.

Source : <https://www.agenceecofin.com/cobalt/2609-112136-la-rdc-prevoit-une-usine-de-350-millions-de-dollars-pour-transformer-le-cuivre-et-le-cobalt>

Côte d'Ivoire

MINES **Projet**

Le gouvernement octroie deux nouveaux permis d'exploration pour le lithium.

Les départements concernés par ces licences d'exploration sont Agboville, Tiassalé et M'Batto. D'une durée de validité de quatre ans, ces permis illustrent l'engagement de l'État ivoirien à diversifier le secteur minier au-delà de l'or et du manganèse, les deux principales ressources actuellement exploitées. Avec l'explosion de la demande de lithium en raison de l'utilisation du métal dans les batteries de véhicules électriques, les investisseurs miniers consacrent davantage de ressources financières pour découvrir de nouveaux gisements, notamment dans les régions sous-explorées par le passé comme la Côte d'Ivoire.

Source : <https://www.agencecofin.com/metaux/1409-111725-cote-d-ivoire-le-gouvernement-octroie-deux-nouveaux-permis-d-exploration-pour-le-lithium>

TRANSPORTS & LOGISTIQUE **+ 306 M€**

Les travaux du réseau BRT d'Abidjan démarreront en janvier 2024.

La construction du réseau de bus à haut niveau de service de la ville d'Abidjan sera lancée en janvier 2024 et coûtera environ 200 milliards FCFA. En plus des lignes du BRT, l'investissement prendra aussi en compte la construction d'infrastructures telles que des stations pour bus et des ouvrages d'électricité. Le projet constitue un volet important du plan en cours pour renforcer le service public de transport collectif dans la capitale économique du pays.

Source : <https://www.agencecofin.com/transports/1509-111796-cote-d-ivoire-les-travaux-du-reseau-brt-d-abidjan-demarreront-en-janvier-2024>

AGROALIMENTAIRE **+ 0,76 M€**

Investiv, pionnier de l'agriculture de précision par drone, lève 800 000 \$ pour déployer des Agrohubs.

Un Agrohubs est un centre offrant des services en agriculture de précision et proposant une gamme d'intrants agricoles. Il est installé dans les villages et dans les zones de production en partenariat avec les coopératives agricoles et dispose d'une parcelle de démonstration d'environ 2 hectares. L'objectif poursuivi à travers la réalisation des Agrohubs est de faciliter l'accès à des services tels que la pulvérisation aérienne par drone, la formation aux bonnes pratiques agricoles et la mise à disposition d'intrants de qualité aux agriculteurs. Entre 2023 et 2025, INVESTIV installera 4 Agrohubs dont 3 physiques et un mobile, répartis dans des zones clés de production agricole en Côte d'Ivoire.

Source : <https://www.agencecofin.com/investissement/1509-111776-cote-d-ivoire-investiv-pionnier-de-l-agriculture-de-precision-par-drone-leve-800-000-pour-deployer-des-agrohubs>
<https://www.agencecofin.com/economie/2707-110720-la-cote-d-ivoire-lance-un-systeme-integre-de-gestion-des-marches-publics-pour-renforcer-la-transparence-dans-le-secteur>

AGROALIMENTAIRE **+ 10 M€**

L'exécutif lance un programme de 10 millions d'euros au profit de l'industrie de la viande.

Ce nouveau programme gouvernemental d'un coût total de 6,8 milliards de francs CFA sera mis en œuvre au cours des trois prochaines années sur la période 2023-2026. Il s'orientera vers le financement de la construction et l'équipement de quatre nouveaux abattoirs modernes et marchés à bétails sur le territoire ainsi que la réhabilitation de deux autres abattoirs déjà existants. L'initiative entend améliorer la qualité des produits d'élevage et harmoniser les rapports entre l'activité d'abattage et l'environnement urbain. Elle devrait également permettre de renforcer les capacités des acteurs de la filière bétail et viande.

Source : <https://www.agencecofin.com/viande-et-produits-carnes/1909-111879-cote-d-ivoire-l-executif-lance-un-projet-de-11-millions-au-profit-de-l-industrie-de-la-viande>

AGROALIMENTAIRE **+ 11 M€**

La Côte d'Ivoire accueille le 9ème Atelier Régional pour l'Afrique de l'UIT.

L'Union Internationale des Télécommunications (UIT) organise le 9ème Atelier Régional pour l'Afrique de la Commission d'Études 13 et l'Atelier du Groupe Régional pour l'Afrique de la Commission d'Études 2, qui se sont tenu jusqu'au 22 septembre à Abidjan. Ces ateliers placés sous le thème « Normalisation des Réseaux Futurs et Technologies de Réseau Émergentes » sont l'occasion d'explorer les implications de la numérotation M2M/IoT aux niveaux national et international, avec des présentations et des discussions sur ce sujet émergent.

Source : <https://www.agencecofin.com/regulation/2009-111951-la-co-te-d-ivoire-accueille-le-9-me-atelier-re-gional-pour-lafrique-de-luit>

Djibouti

ENERGIE + 116 M€

Le premier parc éolien du pays inauguré près de la baie de Ghoubet.

Le parc éolien situé à proximité de la baie de Ghoubet est équipé de 17 éoliennes SG 3.4-132 installées par Siemens Gamesa, et couvrant sur une superficie de 395 hectares près de l'anse (une baie de petite dimension) de Ghoubet dans la région d'Arta, le long de la frontière avec la région de Tadjourah. Les turbines sont portées par des mâts (tiges) de 150 m de hauteur. Le parc éolien de Ghoubet affichera 60 MW. RSP qui a développé le projet dans le cadre d'un partenariat public-privé (PPP) est détenue par un consortium d'investisseurs dirigé par Africa Finance Corporation (AFC). L'entreprise est également détenue par la Société néerlandaise de financement du développement (FMO), le Climate Fund Managers (CFM), et par Great Horn Investment Holding (GHIH), une société d'investissement détenue par une unité de l'Autorité des ports et des zones franches de Djibouti (DPFZA) et du Fonds souverain de Djibouti (FSD).

Source : <https://www.afrik21.africa/djibouti-le-premier-parc-eolien-du-pays-inaugure-pres-de-la-baie-de-ghoubet/>

France

COMMERCE Projet

L'enseigne Gamecash, spécialiste du jeu vidéo d'occasion, va être rachetée par la société Smartoys, filiale du grossiste belge CLD Distribution. Elle se développera prochainement à l'international, notamment en Afrique du Nord.

Ce rachat va se faire en plusieurs étapes : 33 % des parts de Gamecash ont été cédés le 8 septembre dernier avec l'objectif d'atteindre 90 % en 2025. Le fondateur Pierre Cougé conservera 10%. Réunies, les deux sociétés prévoient d'étendre leur réseau commun, notamment aux Pays-bas, en Italie, en Allemagne et éventuellement en Afrique du Nord.

Source : <https://agence-api.ouest-france.fr/article/le-specialiste-angevin-du-jeu-video-doccasion-gamecash-rejoint-le-franco-belge-cld-smartoys>

MINES + 20 M€

La société Rocamat, spécialiste de la pierre naturelle, est reprise par le canadien Polycor. Ses 4 sites vont bénéficier d'un plan d'investissement de 20 millions d'euros.

Polycor reprend 90% du Rocamat au côté de Verrecchia qui lui en rachète 10% pour un montant non communiqué. Suite à ce rachat, 20 millions d'euros vont prochainement être investis dans la modernisation des 4 sites de Rocamat. Sur cette enveloppe, 9 millions d'euros vont ainsi être investis à Saint-Maximin.

Source : <https://www.usinenouvelle.com/article/rocamat-investit-9-millions-d-euros-dans-l-oise-avec-de-nouveaux-actionnaires.N2168482>

FINANCE Projet

La société E-Finances, qui propose des solutions de gestion financière, vient d'être rachetée par le canadien Valsoft Corporation.

Elle propose des solutions de gestion financière permettant le suivi de trésorerie, des paiements aux fournisseurs, des créances et autres obligations financières. E-Finances vient consolider Aspire, la division services financiers de Valsoft. L'entreprise emploie 21 salariés pour un chiffre d'affaires d'1,7 M€ en 2022.

Source : <https://agence-api.ouest-france.fr/article/le-canadien-valsoft-met-la-main-sur-le-nantais-e-finances>

COMMERCE + 20 M€

La société Zebra qui commercialise les vélos électriques (VAE) Angell lève 20 millions d'euros pour se développer à l'international, notamment dans le Benelux.

La société vient d'annoncer avoir levé 20 millions d'euros auprès du groupe Seb, Jaina Ventures, BpiFinance et de CMA CGM. L'entreprise compte faire rouler ses deux roues dans de nouveaux pays européens dès 2024, notamment en Espagne, au Portugal, dans le Benelux et au Royaume-Uni.

Source : <https://www.maddyness.com/2023/09/19/angell-marc-simoncini-mini-bmw/>

NUMERIQUE + 1,4 M€

La société clermontoise 4.71, spécialisée dans l'automatisation des intégrations comptables, vient de lever 1.4 million d'euros pour se développer à l'international, notamment dans le Benelux.

La société a levé ces fonds auprès de Métropoles Innovations, une société de capital-risque, gérée par la société de gestion UI Investissement, la caisse régionale de Crédit Agricole Centre France via son fonds CACF Capital Innovation et des business angels. Ces fonds vont lui permettre de continuer à industrialiser ses solutions de connectivité et de migration et de compléter son offre de service en lançant la comptabilité carbone en temps réel. 4.71 souhaite se renforcer sur le marché national puis se développer au Benelux, en Espagne et en Italie.

Source : <https://www.maddyness.com/2023/09/20/la-startup-4-71-leve-14-million-deuros-et-lance-une-comptabilite-carbone-en-temps-reel/>

Gabon

MINES Projet

Le groupe français Eramet prévoit de produire autour de 7,5 millions de tonnes de minerai de manganèse en 2023.

Le groupe opère au Gabon à travers la COMILOG (production de Manganèse) et la SETRAG (transport ferroviaire de minerai). Eramet a repris le 31 août ses activités d'extraction, après une suspension d'un peu plus de 24 h juste après le putsch du Général Brice Oligui. En 2022, la mine de Moanda a produit 7,5 millions t de minerai de manganèse, tandis que la Société d'exploitation du Transgabonais (SETRAG), a transporté et expédié 7,2 millions t de minerai.

Source : <https://www.aqencecofin.com/mines/3009-112259-gabon-eramet-prevoit-de-produire-autour-de-7-5-millions-de-tonnes-de-minerai-de-manganese-en-2023>

Guinée

ENERGIE Projet

La Banque africaine de développement (BAD) appuie la mise en place d'un système de gestion de base de données pour améliorer la réglementation du secteur de l'électricité.

L'appui de la Banque va permettre à la Guinée de renforcer l'environnement propice au secteur de la régulation de l'électricité en développant un outil de système d'information de gestion (SIG) de pointe pour le régulateur national avec une approche unifiée pour numériser les fonctions de régulation et accroître la participation du secteur privé. Il permet notamment de moderniser les fonctions de régulation pour favoriser l'efficacité opérationnelle du régulateur ; améliorer le processus décisionnel du régulateur en lui dotant de données en temps réel ; et stimuler l'engagement du secteur privé grâce à la libéralisation et à la transparence de l'information.

Source : <https://www.aqencecofin.com/electricite/1409-111726-guinee-la-bad-appuie-la-mise-en-place-d-un-systeme-de-gestion-de-base-de-donnees-pour-ameliorer-la-reglementation-du-secteur-de-l-electricite>

Madagascar

TELECOMMUNICATIONS **Projet**

Le Canadien NuRAN Wireless annonce la création d'une filiale dans le pays.

La société a annoncé avoir entamé les démarches auprès de l'Autorité de régulation des technologies (ARTEC) pour obtenir une licence d'exploitation. Cette annonce intervient environ 9 mois après qu'elle a signé un accord de 10 ans avec Orange Madagascar pour le déploiement de 500 sites de télécommunications en réseau rural, sous le modèle Network-as-a-Service (« NaaS »). La création d'une filiale malgache devrait permettre à NuRAN de se conformer aux réglementations locales en matière de fourniture de services de communication électronique. Cela devrait également lui permettre de décrocher des contrats auprès d'autres fournisseurs de services télécoms, alors que ces derniers cherchent à étendre leurs réseaux pour répondre à la demande croissante en connectivité haut débit.

Source : <https://www.agenceecofin.com/telecom/0909-111596-madagascar-le-canadien-nuran-wireless-annonce-la-creation-dune-filiale>

NUMERIQUE **Projet**

La Banque africaine de développement (BAD) lance une plateforme numérique pour faciliter les échanges d'affaires entre les entreprises.

« Mada Business Linkage » est une plateforme numérique qui permet de mettre en relation d'affaires des entreprises (B2B) formellement enregistrées à Madagascar. Elle est destinée aux entreprises grandes, petites et moyennes qui recherchent des fournisseurs ou des sous-traitants ou à donner une visibilité aux entreprises désireuses de nouer des relations commerciales avec d'autres entreprises. La plateforme leur permet de se présenter aux autres entreprises, de montrer leurs produits ou services et de se faire connaître.

Source : <https://www.agenceecofin.com/entreprendre/1809-111867-madagascar-la-bad-lance-une-plateforme-numerique-pour-faciliter-les-echanges-daffaires-entre-les-entreprises>

Mali

AGROALIMENTAIRE **+ 6.6 M€**

La société financière internationale (SFI) veut allouer 4 millions d'euros pour l'extension de la capacité de production de la Société Malienne de Biscuiterie (SOMABIS).

Principal fabricant de biscuits au Mali, la SOMABIS souhaite en effet construire une nouvelle usine dans la zone industrielle de Banancoro située au sud de Bamako. D'un coût total de 6,6 millions d'euros, ce projet intègre l'installation de deux entrepôts et un bâtiment administratif. Dans les détails, la nouvelle unité est prévue pour abriter deux lignes de production. Selon les responsables, la première sera dédiée à la fabrication de biscuits et aura une capacité de 1200 kg par heure. La deuxième ligne sera consacrée à la fabrication de gaufres et sera dotée d'une capacité de 500 kg par heure. Elle représente en outre un nouveau segment d'activité pour la société. Une fois l'unité installée, il s'agira de la deuxième usine de biscuits dont dispose la SOMABIS au Mali.

Source : <https://www.agenceecofin.com/agroalimentaire/1109-111615-mali-la-sfi-veut-allouer-4-3-millions-pour-l-extension-de-la-capacite-de-production-de-la-somabis>

Maroc

FINANCE **Projet**

Vers l'ouverture d'un consulat de Mauritanie à Casablanca.

La Mauritanie renforce ses liens avec le Maroc par l'annonce de l'ouverture d'un consulat à Casablanca. Cette démarche s'inscrit dans le cadre de l'intensification des relations bilatérales entre les deux pays, notamment en ce qui concerne les échanges économiques, la mobilité des personnes et le commerce de biens.

Source : <https://www.agencecofin.com/breves-gestion-publique/1909-111880-renforcement-des-liens-entre-la-mauritanie-et-le-maroc-vers-l-ouverture-d-un-consulat-a-casablanca>

STARTUPS **Projet**

La Startup Station promeut l'entrepreneuriat au Maroc en accompagnant des start-ups jusqu'à leur autonomie.

L'accélérateur met en place plusieurs programmes pour accompagner l'innovation et la transformation digitale. Il y a un plan d'accélération personnalisé pour les start-ups, quel que soit leur niveau de maturité (idéation, prototypage, lancement). Le hub aide les entrepreneurs en herbe à tester la validité de leur idée pour la transformer en projet prometteur. Il accompagne ceux qui disposent déjà d'une entreprise dans la structuration et l'étude de marché, la validation de leur preuve de concept, la mise en place du produit minimum viable (MVP) et la recherche de financement. La Startup Station les aide aussi à développer leurs activités et à changer d'échelle grâce à une stratégie de croissance qui comprend l'accès à des solutions de financement appropriées.

Source : <https://www.agencecofin.com/entreprendre/0609-111494-la-startup-station-promeut-l-entrepreneuriat-au-maroc-en-accompagnant-des-start-up-jusqu-a-leur-autonomie>

EAU & DÉCHETS **+ 545 M€**

Une autoroute de l'eau inaugurée pour approvisionner Rabat et Casablanca.

Le groupement d'entreprises nationales formé de la Société générale des travaux du Maroc (SGTM), des Sociétés maghrébines de génie civil (Somagec) et STAM-SNCE (Société de travaux agricoles marocains – Société des nouvelles conduites d'eau), a bouclé les travaux du projet de raccordement du bassin du Sebou à partir du barrage de retenue avec le bassin du Bouregreg en près de neuf mois, conformément aux directives royales contenues dans le discours royal du 14 octobre 2022. Le groupement marocain a bénéficié du soutien de la société Conseil Ingénierie et développement (CID) et du Laboratoire public d'essais et d'études (LPEE). Outre l'amélioration de l'approvisionnement en eau dans les régions de Rabat et Casablanca, le raccordement du bassin du Sebou au bassin du Bouregreg permettra de réduire la pression sur le barrage de Massira dont le niveau a drastiquement baissé à cause du stress hydrique.

Source : <https://www.agencecofin.com/metaux/2906-109779-le-canadien-trigon-obtient-sept-permis-pour-explorer-le-plomb-et-l-argent-au-maroc>

FINANCE **Projet**

Le gouvernement ouvre la voie au crowdfunding avec la publication des textes réglementaires.

La Banque centrale du Maroc et l'Autorité de régulation du marché des capitaux (AMMC) peuvent désormais délivrer les premiers agréments aux plateformes de crowdfunding, ou de financement collaboratif, exerçant dans le Royaume. L'Autorité marocaine du marché des capitaux a lancé un portail dédié au financement collaboratif. A travers ce portail, l'AMMC informera le public et les sociétés intéressés sur le processus d'obtention de l'agrément, ainsi que le mécanisme de fonctionnement des opérations de crowdfunding.

Source : <https://www.agencecofin.com/finance/2609-112115-le-maroc-ouvre-la-voie-au-crowdfunding-avec-la-publication-des-textes-reglementaires>

TRANSPORTS & LOGISTIQUE **+ 1 M€**

Tanger envisage le Bus Rapid Transit pour freiner la congestion urbaine.

L'Agence pour la promotion et le développement du Nord (APDN) du Maroc a lancé récemment un appel d'offres valable jusqu'au 20 octobre 2023. Pour un coût de 12 millions de dirhams marocains, il porte sur « la réalisation du schéma directeur des lignes de Transport en commun en site propre (TCSP) et des études d'avant-projet sommaire (APS) » pour la première ligne du BRT de Tanger. Celle-ci reliera sur 21 kilomètres le centre hospitalier universitaire (CHU) Mohammed VI à la zone industrielle de Tanja El Balia.

Source : <https://www.agencecofin.com/breves-gestion-publique/1107-110165-cooperation-le-maroc-scelle-huit-accords-avec-la-guinee-conakry>

Maurice

ENERGIE **+ 105 M€**

Corex Solar, société réunionnaise, décroche un contrat pour installer une ferme photovoltaïque.

Lancée dans une profonde transformation de son mix électrique, surtout thermique à l'heure actuelle et projeté à 60% renouvelable en 2030, l'Île Maurice devient un territoire fécond pour les développeurs français spécialistes de l'Océan indien, comme Akuo Energy, Corexsolar (Langa International), GreenYellow ou Qair.

Source : <https://lalere.francetvinfo.fr/reunion/maurice-corex-solar-societe-reunionnaise-decroche-un-contrat-de-5-m-de-roupies-1430285.html>

Mauritanie

AGROALIMENTAIRE **Projet**

Le réseau d'irrigation de Rosso étendu pour la desserte des agriculteurs.

Le réseau d'irrigation est situé près du Projet d'adduction d'eau potable (AEP) de Nouakchott à partir du fleuve Sénégal (Aftout Essahili), qui repose sur l'exploitation de ce cours d'eau pour satisfaire les besoins en eau des habitants de la capitale mauritanienne jusqu'en 2030. Plus de dix kilomètres de canalisations ont été posées à différents niveaux, couvrant toutes les exploitations agricoles qui produisent des légumes tubéreux (pomme de terre, topinambour, patate douce), des légumineuses (fève, haricot, petit pois), des légumes vivaces (artichaut, asperge, fraise) et des légumes fruits (aubergine, concombre et cornichon, poivron, tomate, courge, melon). Outre l'amélioration de l'approvisionnement en eau, le projet d'irrigation vise à améliorer la gestion de la ressource à travers ces systèmes d'irrigation modernes (goutte à goutte, etc.), dans un contexte marqué par le stress hydrique.

Source : <https://www.afrik21.africa/mauritanie-le-reseau-dirrigation-de-rosso-etendu-pour-la-desserte-des-agriculteurs/>

FINANCE **Projet**

Inauguration de l'Algerian Union Bank à Nouakchott, première banque algérienne à l'étranger.

Le Crédit populaire d'Algérie (CPA), la Banque nationale d'Algérie (BNA), la Banque extérieure d'Algérie (BEA) et la Banque de l'agriculture et du développement rural (BADR) ont inauguré leur filiale en Mauritanie, marquant ainsi la première implantation des banques algériennes à l'étranger. L'Algerian Union Bank, dont le capital s'élève 50 millions de dollars, est détenue à hauteur de 40% par le CPA. Le reste est réparti à parts égales entre la BEA, la BNA, et la BADR. Le CPA a indiqué que le lancement de la nouvelle banque s'inscrit dans le cadre de la stratégie du gouvernement visant à assurer la présence des institutions financières algériennes à l'étranger, notamment en Afrique.

Source : <https://www.agencecofin.com/actualites/2109-111978-mauritanie-inauguration-de-lalgerian-union-bank-premiere-banque-algerienne-a-letranger>

Sénégal

INFRASTRUCTURES **+ 100 M€**

La société marocaine de BTP Houar Enterprise Company a remporté des contrats la construction de deux routes.

Le premier contrat porte sur la construction d'une autoroute de 11 km reliant Gandon et Saint-Louis (nord-ouest) pour un coût de 70,2 millions d'euros. Ce projet sera financé par le gouvernement sénégalais, la Banque arabe pour le développement économique en Afrique (BADEA) et le Fonds koweïtien pour le développement économique arabe (KFAED). Le deuxième contrat concerne la réalisation de la « Boucle du riz », une route de 51 km pour un coût de 29,5 millions d'euros. La construction de cette route sera financée par la Banque africaine de développement (BAD). Ces deux routes visent à désenclaver les régions septentrionales du pays et à promouvoir leur développement.

Source : <https://www.agencecofin.com/transports/0509-111449-senegal-une-societe-de-btp-marocaine-remporte-des-contrats-de-108-millions-pour-la-construction-de-deux-routes>

ENERGIE **+ 23 M€**

La Banque Ouest Africaine de Développement (BOAD) va investir 15 milliards FCFA dans la construction de la centrale solaire photovoltaïque de 30 Mwc de Niakhar.

Pilotée par Teranga Niakhar Storage, une filiale d'Energy Resources Sénégal, avec à ses côtés Climate Fund Managers (CFM), la centrale contribuera à augmenter et à stabiliser l'approvisionnement en électricité dans la région et au-delà. La mise en œuvre sera assurée par le Groupe Vinci Energies, représenté par Omexom. La future infrastructure énergétique devrait occuper un terrain de 59 hectares au sud de la commune de Niakhar, attribué à Senelec par le Conseil municipal. Elle sera équipée d'un système de stockage par batteries, capable de conserver une capacité électrique allant de 15 à 45 MWh.

Source : <https://www.agencecofin.com/energies-renouvelables/2209-112017-senegal-la-boad-va-investir-15-milliards-fcfa-dans-la-construction-de-la-centrale-solaire-photovoltaïque-de-30-mwc-de-niakhar>

FINANCE **Projet**

Quatre banques publiques algériennes inaugurent une filiale au Sénégal.

La Banque nationale d'Algérie (BNA), le Crédit populaire d'Algérie (CPA), la Banque extérieure d'Algérie (BEA) et la Banque de l'agriculture et du développement rural (BADR) ont inauguré leur filiale au Sénégal dans le cadre d'une stratégie visant à accompagner les opérateurs économiques algériens dans leur conquête des marchés africains. Baptisé Algerian Bank of Sénégal, cet établissement bancaire dont le capital s'élève à 100 millions de dollars, est détenue à hauteur de 40% par la BNA. Le reste est réparti à parts égales entre le CPA, la BEA et la BADR. L'inauguration de cette filiale des quatre principales banques publiques au Sénégal intervient un jour seulement après l'inauguration d'une filiale du même quatuor en Mauritanie.

Source : <https://www.agencecofin.com/finance/2209-112041-apres-la-mauritanie-quatre-banques-publiques-algeriennes-inaugurent-une-filiale-au-senegal>

LOGISTIQUE & TRANSPORTS **+ 53 M€**

La phase 2 du Train régional de Dakar (TER) va bénéficier d'un investissement de 35 milliards FCFA de la BOAD (Banque ouest-africaine de développement),

Ce montant servira à construire des infrastructures et systèmes sur cette section de 19 km qui reliera Diamniadio à l'aéroport Blaise Diagne de Dakar (AIBD). Les travaux en cours sur ce tronçon depuis mars 2022 visent à étendre la desserte vers les zones périphériques du centre-ville de Dakar. La phase opérationnelle annoncée pour décembre 2023 devrait permettre de rallier l'aéroport en 45 mn. Depuis sa mise en exploitation en décembre 2021, la première section de ce réseau construite sur 36 km a fortement intégré les habitudes de transport des Dakarois, selon la Banque africaine de développement (BAD). Elle enregistre en moyenne 50 000 passagers par jour, pour un flux de 10 millions de voyageurs en 8 mois d'exploitation.

Source : <https://www.agencecofin.com/transports/2209-112048-ter-de-dakar-un-pret-de-35-milliards-fcfa-approuve-par-la-boad-pour-poursuivre-la-phase-2>

Togo

AGROALIMENTAIRE **+ 23 M€**

Togo Soja, l'usine de transformation de la Plateforme industrielle d'Adetikope est désormais opérationnelle.

La Plateforme industrielle d'Adetikope (PIA) au Togo a annoncé l'opérationnalisation de la plus grande usine de transformation de soja du pays, baptisée Togo Soja. Le soja transformé devrait être exporté vers la sous-région et dans le monde. Ayant coûté un investissement total de 15,2 milliards FCFA, Togo Soja est dotée de 2 unités de transformation qui serviront à produire non seulement de l'huile de soja, mais aussi des tourteaux et autres produits dérivés qui seront fournis aux producteurs comme fertilisants.

Source : <https://www.agencecofin.com/gestion-publique/0309-111370-togo-soja-l-usine-de-transformation-de-la-plateforme-industrielle-d-adetikope-est-desormais-operationnelle>

LOGISTIQUE & TRANSPORTS **+ 72 M€**

La réhabilitation du tronçon Avépozo-Togokomé sur la voie vers Aného est achevée.

Les travaux ont été réalisés en conformité avec le cahier des charges par l'entreprise chinoise des ponts et chaussées CRBC, et la tunisienne Soroubat. Les travaux lancés en 2020 s'inscrivent dans le cadre du projet de réhabilitation de la route Lomé-Cotonou. En 2021, le coût du projet pour les deux lots, était estimé à 47 milliards FCFA. Le 2ème lot va consister en la mise en œuvre en 2x2 voies de la RN2 sur le tronçon Togokomé-Aného (20 km) et en des aménagements connexes.

Source : <https://www.agencecofin.com/transports/1709-111809-togo-la-rehabilitation-du-troncon-avepozo-togokome-sur-la-voie-vers-aneho-est-achevee>
<https://www.energie0608-110840-togo-le-gouvernement-a-lance-des-travaux-pour-electrifier-18-localites-dans-la-region-des-savanes>

Tunisie

NUMERIQUE **Projet**

Orange Tunisie et l'École Canadienne de Tunis signent un accord de partenariat technologique stratégique.

En associant l'expertise sur le marché B2B d'Orange Tunisie avec le savoir-faire pédagogique de l'ECT, cette initiative vise à renforcer la position de l'établissement canadien en tant que pionnier de la transformation digitale en éducation. Ce partenariat permettra également aux élèves de l'École Canadienne de Tunis de s'immerger dans les laboratoires innovants de l'Orange Digital Center. Cette initiative novatrice leur permettra de développer leurs compétences technologiques, d'explorer de nouvelles perspectives offertes par le digital et de se préparer de manière proactive aux défis du monde professionnel.

Source : <https://www.agenceecofin.com/operateur/1509-111797-orange-tunisie-et-l-ecole-canadienne-de-tunis-signent-un-accord-de-partenariat-technologique-strategique>

TELECOMMUNICATIONS **Projet**

La Tunisie se dote d'une Agence nationale de la cybersécurité.

Cet établissement public à caractère non administratif est opérationnel depuis le 11 septembre. Placé sous la tutelle du ministère des Technologies de la communication, il est chargé d'assurer la sécurité des systèmes d'information et de communication des structures publiques et privées de l'espace cybernétique tunisien. La création de l'ANCS s'avère nécessaire au regard de la recrudescence des cyberattaques, alors que la transformation numérique continue de s'accélérer avec une adoption croissante des technologies de l'information et de la communication (TIC).

Source : <https://www.agenceecofin.com/informatique/1309-111690-la-tunisie-se-dote-d-une-agence-nationale-de-la-cybersecurite>